
ACOL colonel Jean Demozay

PROCÈS-VERBAL DU CONSEIL D’ADMINISTRATION

RÉUNION DU 14 octobre 2021 à 18h30

Le 14 octobre 2021 à 18h30 heures, les membres du Conseil d’Administration de l'ACOL se 
sont réunis sous la présidence de M. Dominique CATON.

Étaient présents : Jacques BALLAND, Dominique CATON, Julien DEGLAS, Maxime 
GALLO, Léna GUIBERT, Patricia LÉVÊQUE, Michel MOLINA, Frédéric PERRIN, Jean 
PINET et Frédéric VAGNER.
Était absent : Guillaume GROISIL (excusé).
Étaient invités : Muriel GUIBERT et Philippe BERCHOFF

Ordre du jour :

1. Validation du Procès-Verbal du CA du 27/08/2021
L’approbation du procès-verbal est soumise au vote.

Pour : 10 Contre : 0 Abstention : 0
Le procès-verbal est approuvé.

2. Nomination d’un administrateur en remplacement
Conformément à l’article 11 de nos Statuts, si le nombre d’administrateurs est inférieur à 12 
le Conseil d’Administration a la possibilité de désigner parmi les membres actifs un nouvel 
administrateur afin de pourvoir au siège vacant et assurer une continuité de l’activité 
jusqu’aux prochaines élections.
Sur proposition d’administrateurs, Philippe BERCHOFF se propose pour rejoindre le 
Conseil.

La candidature de Philippe BERCHOFF est soumise au vote.

Pour : 7 Contre : 0 Abstention : 3
La candidature de Philippe BERCHOFF est approuvée.

3. Rapport d’activité avion / ULM

3.a Heures de vol
Jacques BALLAND présente une synthèse des heures de vol des derniers mois et fait un 
point sur la flotte.
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Le mois d’août se termine presque à l’équilibre, la forte baisse des heures en « Commandant 
de bord » est heureusement compensée par les heures en « Double commande ». La météo 
moyenne peut expliquer ce résultat. L’hypothèse d’une perte de confiance des pilotes après 
une période de confinement est avancée. Julien DEGLAS signale que cela va dans le sens 
de la sécurité et donc préférable. Le mois d’août 2019 était également au dessus de la 
moyenne.

Le mois de septembre est très bon.

Les comparaisons sont faites avec l’année 2019 plutôt que 2020 (non significative car 
fortement impactée par le confinement).
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Heures de vol (Avion)

Août 2021 Août 2019

Cumul Cumul sur cumul

Total 376h01 33h00 372h37 44h18 03h24 340h23
Dont :

CdB 242h18 27h36 291h37 33h30 -49h19 249h29
DC 133h43 05h24 81h00 10h48 52h43 90h54

Septembre 2021

Cumul Cumul sur cumul

Total 343h32 30h18 268h03 14h42 75h29 298h58
Dont :

CdB 218h00 26h18 168h50 07h42 49h10 197h44
DC 125h32 04h00 99h13 07h00 26h19 101h14

Cumuls sur l’année

Au 30/09/21 Au 30/09/2019

Cumul Cumul sur cumul

Total 2674h14 146h00 2514h09 155h30 160h05 2603h15
Dont :

CdB 1468h36 118h18 1654h49 104h12 -186h13 1626h16
DC 1205h38 27h42 859h20 51h18 346h18 976h59

Écart
2021 vs 19

Moyenne
2012-2019

Dont
F-HNEG

Dont
F-HNEG

Septembre 2019
Écart

2021 vs 19
Moyenne
2012-2019

Dont
F-HNEG

Dont
F-HNEG

Écart
2021 vs 19

Moyenne
2012-2019

Dont
F-HNEG

Dont
F-HNEG
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3.b Entretien de la flotte
Dominique CATON constate que les pratiques introduites par Maxime GALLO favorisent la 
disponibilité des machines les week-ends.
Maxime GALLO présente son tableur de suivi prédictif permettant de disposer d’une 
projection sur les grosses maintenances à venir.
Maxime GALLO a pris l’habitude de communiquer un compte-rendu hebdomadaire de 
l’état opérationnel de la flotte permettant au conseil d’être au fait de la situation.

F  -  VL     :  
Une visite 50 h a été faite le 08/10. L’horizon artificiel est toujours en commande. Le feu 
anti-collision est hors service (le boîtier « haute énergie » est en commande). Le 10/10, 
anomalie sur la commande de richesse (blocage en position médiane), réparation effectuée 
le 11/10.

F  -  BX     :  
Le fond du cadran du compte-tours n’était plus fixé correctement et avait pivoté (indications 
« décalées). Les vis à l’arrière du boîtier ont été revissées.

F  -  DB     :  
La visite annuelle est prévue le 28/10. À la date du 13/10, il reste 12 heures avant la 
prochaine visite 100 h.

F  -  ZX     :  
Une visite 50 h a été faite le 12/10. Une intervention sur la magnéto gauche a été nécessaire 
après le point fixe. Le problème du ralenti trop faible n’est pas résolu.

F  -  KZ     :  
Il reste (au 13/10) 31 h avant la prochaine visite 2 000 h calée en décembre pour un 
rentoilage de l’avion.
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Heures de vol (ULM)

Du 01/01/21 au 30/09/2021

ACOL ANEG CUMUL
Total 97h28 146h08 243h36
Dont :

CdB 77h48 64h12 142h00
DC 19h40 81h56 101h36
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F  -  PL     :  
Une visite 100 h est en cours. Travaux reportés : traitement contre la corrosion sur les 3 
jambes de train, éclairage radio, sièges avants (à refaire), carénages de roues (de nouveaux 
démontés pour ajustement). Il reste (au 13/10) 416 h avant la prochaine visite 2 000 h 
prévue en décembre 2022 (le créneau est déjà réservé). Le renouvellement du CEN est à 
faire en décembre.

F  -  ON     :  
Toujours pas de nouvelle de ROBIN pour la demande de prise en garantie de la jauge du 
réservoir secondaire (remplacée) qui est inopérante (par intermittence donc non fiable). Un 
instructeur et 2 pilotes ont néanmoins indiqués un bon fonctionnement de l’indicateur.
Dominique CATON demande au responsable mécanique de faire intervenir la maintenance 
Hélisphère afin qu’il statue sur ce point, c’est de leur compétence et pas celle du club.
Carénage de roue remis en état (vis manquante). Des problèmes ont été signalés sur la 
manette des gaz qui ne tient pas en position (malgré le réglage de la friction) et la verrière 
(problème de rail).

Carnet de route     :  
Maxime GALLO rappelle l’importance de noter dans le carnet de route toutes les pannes ou 
anomalies. Il a demandé à Hélisphère de lui envoyer systématiquement toutes les APRS 
pour avoir l’information et les suivre.

4. Rapport financier

Emprunts restant dus au 23 août 2021 :
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Compte Courant Crédit Agricole

Compte DAV Nantissement

Titres

CSL

CSL Sociétaires

Livret A Associations

Total

18 659,00 €

16 338,00 €

53 938,00 €

149 699,00 €

11 194,83 €

15 103,57 €

10 403,18 €

275 335,58 €

Total

F‑ON (CA) 102 523,00 €

F‑ON (FFA) 21 000,00 €

123 523,00 €
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Frédéric VAGNER a fait la demande auprès de TOTAL pour avoir une carte utilisable dans 
les automates pour le F-ON.

Le prix du carburant est très haut (au niveau de 2013).

Le club n’a pas de logiciel permettant d’éditer des factures (un tableur est utilisé pour les 
factures de SP98), ce qui ne permet pas d’avoir une numérotation continue (obligatoire).
Frédéric VAGNER cherche une solution.

À la demande de Frédéric VAGNER, la gestion des paiements en espèces est changée : 
utilisation d’enveloppes dédiées (fournies par la banque), à remplir comme une remise en 
banque et scellées. Il n’y aura plus d’espèce dans le coffre.
Pour les paiements au bar, gestion différente avec une caisse. Léna GUIBERT gère ce point.

Des pointages sont en cours sur les comptes pilotes. Les comptes inactifs depuis plus de 
5 ans seront clôturés.

Maxime GALLO va regarder pour un système de comptage des heures de vol différent 
(utilisation de l’horamètre, du compte-tours, ou « bloc-bloc », etc.)

Le financement des travaux du F-KZ va être fait par le biais d’un emprunt auprès de la 
banque, le taux des intérêts étant bas.

Dans l’hypothèse d’un réaménagement de sa lettre de mission, Frédéric VAGNER a résilié 
le contrat avec l’expert comptable M. CREUZOT.

Dominique CATON indique que la facture trimestrielle d’assurance de la flotte (SAAM) a 
fait l’objet d’une série de remise pour un montant total de 2 734 €. L’immobilisation 
plusieurs mois du F-KZ devra être porté à la connaissance de l’assureur afin de négocier une 
remise sur la prime 2022.

Dominique CATON a constaté sur les relevés de facture que chaque service à la pompe était 
arrondi au litre. Avec environ 800/1000 annuel on s’interroge sur la règle de l’arrondi. 
Frédéric VAGNER prend le point.

Dominique CATON demande à connaître les charges induites par la présence d’aérothermes 
dans le hangar dont on n’a pas (plus) l’usage. Qui règle la facture d’entretien annuel ? Cet 
équipement est-il le seul justifiant d’un abonnement au gaz ? Le point est pris en compte.
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5. Point Instruction
Julien DEGLAS présente les différents points abordés.

• Une batterie et une nouvelle radio VHF ont été achetées pour permettre le suivi sans 
faille des solos en application du « guide du vol solo » de la DGAC.

• Le pilote inspecteur de la DSAC a été invité pour répondre à diverses questions de 
formation des FI.

• Maxime Renaud sera moins disponible, il a repris un travail d’instructeur à Tours.
• Matthieu REMY également, il a repris un travail au Bourget.
• Matthieu REMY et Frédéric VAGNER sont en attente de lâchers pour lever leur 

restriction FI.
• Guillaume GROISIL recommande la formation pour 2022 de 2 FE : Mickaël 

KOLUBAKO et Julien DEGLAS (en attente auprès de la FFA) afin d’assurer la 
pérennité de notre activité.

• Les instructeurs vont sensibiliser les pilotes pendant les heures de prorogation sur 
« l’éco-pilotage » (meilleure gestion de la consommation en carburant, etc.)

• Des soirées seront organisées cet hiver pour des formations sur les équipements, 
radios, tablettes, phraséologie (en français et anglais), etc.

• Le club va prendre en charge le coût financier des vols de prorogation des 
instructeurs.

Tableau de suivi de l’école     :  

Nb d’élèves pilotes : 71 selon NAC
Nb d’élèves qui n’ont pas volé sur le mois : 33
Affectation à un FI/FE de tous les élèves contrôlés : 11 sans référant
HdV double du mois et mois -1 (août et septembre) : 131h14 et 130h10 (source NAC)
Nb d’ABL (LAPL) sur l’année : 6
Nb de PPL sur l’année : 7

• MAGNIER Maxime 23/02/2021
• LALLEMENT Edouard 30/04/2021
• DAVAIN Lionel 21/05/2021
• AUGUSTO Hugo 09/08/2021
• CHARRIER Aléa 18/08/2021
• BELHAMID Wahid 31/08/2021
• SCHNEIDER Thibaud 30/09/2021
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Situation vols de nuit     :  
Maxime RENAUD étant moins disponible, Julien DEGLAS se retrouve pour l’instant seul 
instructeur pour les vols de nuit. De nouvelles soirées d’instruction seront proposées dès que 
d’autres instructeurs seront disponibles pour l’épauler.

6. Point administratif
• Muriel GUIBERT a fait le point avec la personne qui fait le ménage (la prestation 

n’étant pas au niveau attendu). Un ou deux nouveaux points seront faits pour un 
suivi. Un nouvel aspirateur va être acheté (Muriel et Léna GUIBERT s’en occupe) 
ainsi que plus de produits d’entretien. Il a également été demandé à la personne de 
décaler son jour d’intervention dans la semaine, par exemple un après-midi, pour 
permettre un meilleur suivi, mais elle a refusé.
Dominique CATON s’étonne que la personne en question ne se soit jamais 
manifestée pour informer le conseil que l’aspirateur était en panne et cela depuis des 
mois… Devoir constater que le conseil ne disposait pas du contrat de service de cette 
personne livrée à elle-même dont Muriel a obtenu la copie. Dominique CATON 
découvre par la même occasion que la prestation de l’intervenante avait été réduite de 
moitié par un administrateur sortant et que le 1er étage n’entrait plus dans son champ 
de mission depuis des années… Un point de situation sera refait au prochain conseil.

• Dominique CATON insiste pour qu’une base de connaissances soit mise en place sur 
le NAS pour favoriser une continuité de service lorsque les administrateurs sont 
renouvelés.

• Permanences en semaine : le planning est à revoir, suite aux départs et arrivées de 
nouveaux administrateurs. Patricia LÉVÊQUE gère ce point. De nouveaux badges 
d’accès seront nécessaires sauf si un badge « commun » peut être utilisé.
Frédéric PERRIN propose également que les administrateurs toujours en activité 
professionnelle, pouvant donc difficilement assurer les permanences en semaine, 
assurent toutes les permanences du week-end pour libérer les administrateurs 
retraités assurant déjà les permanences en semaine, ce point n’est pas retenu.
Merci à Jean-Pierre MEUNIER et Christian VALLÉE qui se sont proposés pour 
assurer des permanences en semaine.

• La cagnotte lancée pour faire l’acquisition de matériel (grande télévision, etc.) pour 
la mise en place de « SMILE TV » n’a pour l’instant pas rencontrée un grand succès 
(seulement 11 contributeurs pour environ 200 €). Une affiche va être affichée au 
tableau et un mail de relance envoyé pour inviter plus de personnes à participer.

• Dominique CATON souhaite la mise en place d’un wiki pour faciliter le partage des 
connaissances pour la gestion du club. Frédéric VAGNER regarde ce qui peut être 
fait.
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• Frédéric VAGNER va également regarder ce qui peut être fait pour la mise en place 
d’une sauvegarde automatique des fichiers présents sur le NAS.

• Il y a eu un problème pour le rendez-vous avec la société chargée de l’entretien de la 
chaudière. Léna GUIBERT va voir avec une autre société. Jacques BALLAND va 
également voir pour la mise en place d’une pendule (permettant de limiter le 
chauffage la nuit) et pour les thermostats.

7. Point sécurité
Une communication de rappel va être faite sur l’utilisation et le bon respect de la mise en 
place des flammes.

Un élève pilote a endommagé l’aile du F-VL en le sortant du hangar. Dominique CATON va 
relancer l’équipe qui s’est proposée de réaliser des marquages au sol pour fixer 
l’emplacement des avions (par type) et réduire la probabilité d’incident.

Le Président a été sollicité par un instructeur pour le sensibiliser sur l’expérience récente à 
détenir pour le vol sur machines complexes (F-ON et F-EG). Le point est pris conjointement 
en compte par l’équipe instructeur et l’équipe sécurité. Le conseil n’est pas compétent et 
s’alignera à la décision arrêtée par les « sachants ».

8. Restitution de la situation prévisionnelle à 3 ans
Philippe BERCHOFF avance sur la situation prévisionnelle ACOL à 3 ans et le tableau de 
bord comptable. Une réunion de travail sera planifiée très rapidement.

Dominique CATON indique qu’il devient urgent de donner de la visibilité à l’ACOL. Il 
partage son constat approximatif d’une trésorerie insuffisante pour rentoiler sur fond propre 
les 3 avions restants compte-tenu des charges de re-motorisations à venir et des travaux de 
restauration du F-DB à solder. Les provisions n’ont pas été réalisées à bonne hauteur par les 
administrateurs précédents.

Frédéric VAGNER indique qu’il est important de préserver la trésorerie de l’association et 
recourir à un prêt pour le rentoilage du F-KZ vu les taux bas.

Les administrateurs approuvent le recours à un prêt pour financer la totalité des travaux du 
F-KZ.
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9. Vols à Frais Partagés « Wingly »
Deux pilotes sont déjà autorisés à effectuer des Vols à Frais Partagés : Michel MOLINA et 
Isabelle VEZIAT.
Jean-Yves FORTIER se propose également, ce qui est soumis au vote.
Pour : 12 Contre : 0 Abstention : 0
La proposition est approuvée, sous réserve de l’accord du Responsable Pédagogique et de 
l’équipe des instructeurs.

Dominique CATON demande aux pilotes d’effectuer ces vols autant que possible en 
semaine pour laisser les avions libres le week-end.

10. Calendrier des événements 2022
Léna GUIBERT va préparer et envoyer un calendrier des différents événements (galette des 
rois, soirée raclette, nettoyage des avions, cafés-croissants, etc.)

L’ordre du jour étant épuisé la séance est levée à 23h45.

Le prochain Conseil d’Administration se tiendra le vendredi 17 décembre à 18h30.

Dominique CATON Frédéric PERRIN
Président Secrétaire Général
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